

soi ? tant pour l'enfant que pour l'adulte ? Non, bien sûr, pas plus que nous ne considérons le fait de coucher sous la tente comme une simple *amusement*...

Il s'agit donc de présenter le camping sous son véritable aspect, celui qu'il doit — ou devrait — revêtir.

Si nous passons en revue les « usagers » du camping, nous pouvons actuellement les classer dans une des catégories suivantes :

a) Mouvements de jeunesse, et plus spécialement mouvements scouts, confessionnels ou non ;

b) Ajistes (M.L.A.J. et L.F.A.J. qui renaît) ;

c) Clubs des Loisirs coopératifs (très peu nombreux) ;

d) Clubs de camping relevant de l'U.F.A.C. (T.C.F., C.C.D.F., etc...).

*Le tourisme est, avec le cinéma et le sport, une des formes les plus courantes des loisirs du travailleur, donc une des formes de la culture populaire, d'une culture active, vivante et attrayante.*

Or, le camping est la forme la plus primitive et en même temps la moins coûteuse du tourisme populaire. Que l'on considère le camping comme moyen de « détente » ou comme une forme plus sportive du tourisme, peu nous importe.

Alors que le touriste ordinaire reste passif et vit trop souvent en *vase clos*, à l'hôtel, et suit le guide qui commente, le campeur est essentiellement actif. Celui qui bivouaque en pleine nature, celui qui dresse sa tente est obligé, ne serait-ce que pour assurer sa subsistance, de prendre des contacts avec les paysans, avec l'artisan et l'ouvrier du « cru ». Il participe pleinement à la vie des milieux dans lesquels il évolue momentanément, prenant souvent part aux travaux saisonniers quand l'occasion s'en présente. Il participe aussi à leurs loisirs, et s'imprègne aussi de leurs traditions, des coutumes locales...

C'est une prise — ou une reprise — de contact avec l'indispensable santé des choses, amenant l'usager à réviser ses façons de vivre, à se débarrasser de nombreux préjugés de confort et de civilisation. Mais il ne suffit pas de voyager. Encore faut-il savoir écouter et voir pour découvrir complètement la vie des gens et des choses, encore faut-il savoir « préparer » son voyage.

C'est le but que propose l'Union Laïque des Campeurs-Randonneurs à ses adhérents. Répudiant toute formule « pédagogique », nous proposons à nos membres, non des stages, non des cours, mais des sorties vivantes et joyeuses échelonnées sur plusieurs week-ends, suivant un programme attrayant et sérieusement étudié.

PAUL VIGUEUR.

---

## NOTRE CONCEPTION DU CAMPING POPULAIRE

---

A une époque où le camping populaire est appelé à prendre une extension considérable, il nous apparaît que les éducateurs et en général tous les adeptes des méthodes actives, ont leur mot à dire en cette matière.

Non seulement les adultes, quel que soit leur âge, mais aussi les jeunes gens et les enfants en collectivité (colonies de vacances et caravanes) peuvent bénéficier des avantages et des plaisirs du camping.

Est-ce à dire que le camping est une fin en